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社交空间原本是友社最大的

亮点，但有几位专家却不看好，觉

得有点喧宾夺主。上理工创业班创

业导师、客座教授杜汉荣认为，

“ 短租的人未必有时间能凑到一

起。如果花很多时间在公共社交空

间的建设上，划不来。”

而上海交通大学创业学院副

院长桑大伟也认为，将太多的精力、

财力花在社区公共空间、房间的装

修上，风险较大，会影响现金流。

但王超伟却有些“ 一意孤行”

地认为，社交空间才是友社的核心

竞争力。“ 其实我们对公共空间的

运营也经过了一番摸索。一开始，

我们以为自己每周辛苦举办的活

动，所有人都会来参与。前不久的

世界杯，我们精心准备了投影仪、

红酒，却发现绝大部分租客都没

来，他们宁愿放弃免费的红酒、免

费的场地，到外头的酒吧花钱看比

赛。一开始我们很伤心，但转念一

想，他们是否到外面活动无所谓，

因为有些人是和室友结伴去Happy

的，只要社交的目的达到了，我们

的目的也就达到了。”

王超伟介绍说，社区公共空间

是固定的，但使用的模式千变万

化，除了周五和周末，平时使用的

几率比较多，有人会一起看书、看

电影，前不久还有几个朋友一起练

曲子。“ 我们是场地的提供方，只

是给他们提供社交的机会。”

“ 在国外每个社区都有一个

小酒吧，年轻人不用专门跑到大老

远的地方去社交。现在老年人都有

社区活动中心，为何年轻人没有自

己的社交场所。”
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有人在这里找到生意伙伴 有 人在这里邂逅爱情

邂逅的爱情
去年圣诞节的“ 黑暗约会”

办得红红火火，吸引了60多位租

客，派对结束后，一回生二回熟，

让原本素不相识的年轻人热络起

来。圣诞派对结束不久，一位美国

女孩生病了，在微信上咨询王超

伟最近的医院在哪。王超伟紧急

赶回家，欲陪女孩去看病，却发现

已有一名女孩在派对上结识的中

国男孩陪着女孩看完病、喂好药、

打来了热水。

王超伟透露说，社区组织的

一场派对，确实还撮合了一对跨

国情缘。中国女孩和意大利男孩

在派对上结识后，因为照顾流浪

猫走到了一起。

前两天，一年前的租客、美籍华

裔女孩回友社寻找她以前的室友，

这让王超伟觉得很欣慰，“ 他们没

有将这里当成匆匆而过的旅社，反

而记挂一起住过的曾经的朋友。”

在丁野的朋友圈里也发布了

一张照片和一组文字，曾经共同住

在友社的一名意大利女孩和一名

秦皇岛男孩在印尼重遇，两人还遇

到了同样是室友的印尼男孩。

活动中心找到的创业伙伴
租客中有一位叫魏群（ 化

名）的广东人，原本在上海找了为

期半年的工作，原本就对移动互

联网感兴趣的他，有一次无意中

和隔壁一名85后和另一名90后

室友聊了起来，发现彼此的理念

非常合拍，才两三个月的功夫，

几人就陷入了“ 热恋”，时常在

社区公共空间的大厅里热烈讨

论创业项目。

昨天，记者联系上魏群时，他

透露说，自己还有一周就要辞职

了，“ 我原来上网想碰下运气，找

个国际型社区，因为中国租客比

较闷，外国朋友善交际，没想到居

然找到了未来的创业伙伴。”因为

热衷于友社社区的活动，魏群还

成了社区红人，一些外国室友会

委托他代买手机充值卡，代为在

淘宝上买东西。

异国来的拳击教练
在友社住了一年多，在上海

工作的1 987年出生的白领夏存存

和一些老租客已经成为了朋友。

每周，只要有空，他就会和王超伟

等人相约去打篮球。碰到爱旅游

的留学生，几个人还会相约去上

海周边游玩。原本英文马马虎虎

的他，入住一年后，口语提高了不

少。小夏告诉记者，自己在公寓里

碰到的最有意思的室友是一名英

籍华裔的拳击手，曾获过奖。在一

次聚餐中得悉他的经历后，大家

一起起哄让他传授拳击。于是，每

周三晚上，这名英国小伙就会在

院子里，带着六七名小伙伴练拳。

“ 还有一次，我生病了，突然

门开了，原来是Hunt er 看到我在

朋友圈里发的微信，给我送药来

了。我当时挺感动的，想想如果不

是两个大男人，而是一位美女，说

不定还可以发展一段故事⋯⋯”

夏存存开玩笑说。

该模式结合了青年旅社、创业

工坊等模式，将各种功能叠加，找

到了一个市场缝隙。

我认为，上海的国际社区经

历了二代模式的演变。起初来沪

的外国人是住在涉外宾馆，但居

住成本很高，于是第一代适合单

身外籍人士 的 酒 店 式 公 寓 应 运

而生。

但针对青年外籍人士的国际

社区雏形还未诞生。随着越来越多

的外国青年人谋求国外学习机会，

一种新的国际青年社区的需求产

生了。前几年，来沪留学的年轻人

主要居住的空间是依托高校宿舍。

这几年，外国青年人不仅来上海就

学，还会短期生活、进行文化感受、

实习等。目前，高校的环境还不能

覆盖到这些人群。

从这个意义上说，这一模式起

到了拾遗补缺的作用，针对外籍青

年人的需求，供应相应的服务。

上海社科院城市与人口发展
研究所副所长、研究员屠启宇

晚上12点后轻声讲话，不惊

醒已经熟睡的朋友；尽管我们是

朋友是亲人，没有打过招呼还是

不可以使用其他人的物品，也在

你的东西上贴个签名吧；我们

都是对环境友好的新市民，进出

时关闭空调、灯，还有风扇；空闲

时欢迎您与我们一起玩转上海，

周末的家庭派对也期待您的参

加⋯⋯

在经历过男女朋友合租的惨

痛教训后，王超伟又定了一条非

明文规定：男女朋友不能合租，入

住者均要求单身。“ 这

是因为如果情侣吵架，

会影响到其他租客。”

同居的故事
从租客到创业合伙人

该租房模式是对青年社区新

模式的探索，可以考察一下这一模

式在上海是否有需求，在国外是否

有成熟的样本。随着城市的发展，

上海越来越国际化。首先我们要肯

定这种试点，因为它让中国人通过

社区公共空间这一窗口了解和融

入世界，与此同时外国人也可以通

过这一窗口了解中国，能很好地起

到中转站的作用。

我认为，社区公共空间未来能

起到很多的作用，譬如学习语言、

代购商品、了解各种信息等。随着

未来其规模越来越大，其具有广泛

的发展前景。

现在它是面对租客的相对封

闭式的公共空间，但以后可以考虑

面向整个社区。此外，它可以保持

租客人群多元化的现状，欢迎来自

世界各地的年轻人。

对于政府相关部门来说，首先，

只要这一模式合法，就要给予支持。

毕竟一个初创型的创业团队对社区

提供的服务有限，政府可以深入规

划。所谓外交无小事，这一社区公共

空间相当于“ 民间外交”，政府相关

部门可以给予相应的外事礼仪的必

要指导。此外，诸如侨联等群团组织

也可以和该项目对接。

我建议，这一项目可以配合国

家发展的大势做大做强，坚持多元

化的属性。

华东政法学院社会发展学院
副教授童潇

租客在公共区域活动。

公共空间的未来
专家存疑的创业模式

友社的11条“ 家规”

王超伟和朋友们。
受访者供图

公共区域里，租客们进出时能遇到其他人。 本版摄影 青年报记者 张瑞麒（ 除署名外）


